

taban diversas porciones de nuestro territorio; extendiéndose según las conquistas hechas ó manteniendo integérrimas por el valor ó intrepidez de sus caudillos

Las naciones Zapoteca, Mixteca, Chinanteca y Mixe, que fueron las más poderosas, ocuparon gran parte de nuestro territorio y de los Estados de Guerrero, Puebla y Veracruz. A la llegada de los españoles, parte de los Señoríos que constituían estas naciones, aceptaron sin resistencia el vasallaje; otras rechazaron con empuje la invasión y se mantuvieron independientes y hostiles á la dominación española, como los mixes y triques; no obstante esto, la unidad oaxaqueña no la formaron los conquistadores sino los primeros misioneros, comenzando por los Franciscanos que evangelizaron en Teotitlán del Camino después los Agustinos en parte de la Mixteca Baja, (en Tututepec y Jamiltepec,) los Dominicos en la Zapoteca y la Mixteca; los Jesuitas en algunas poblaciones del Distrito del Centro, Ejutla y Miahuatlán. Así es que á medida que sometían las poblaciones, las sujetaban á su religión, haciéndolas tributarias de la Iglesia y el Estado y por ende súbditos del Rey de España y de la Mitra de Antequera, laque se fué extendiendo por Coatzacoalcos, Huimanguillo y Puebla, penetrando también en algunos pueblos de Guerrero y Veracruz.

A la llegada de los primeros Corregidores, nuestro territorio tenía una extensión indefinida por los muchos reinos que lo habitaban, sin lazos de unión y fraternidad, aunque pertenecieran á la misma familia hablaran algunos el mismo idioma. Los Curas párrocos fueron las primeras autoridades civiles y eclesiásticas y en otros los pueblos religiosos regulares, quienes sujetaban á los encomendados de los indios. Esos fueron los que primero conocieron su idioma, cos-